

**UNIDAD II: METAFÍSICA Y
EPISTEMOLOGÍA**

LOCKE Y EL EMPIRISMO

Bachillerato Filosofía E

LOCKE Y EL EMPIRISMO

TEMAS DE HOY

1. La discusión acerca del origen del conocimiento
2. La naturaleza del alma humana
 - a. La *res cogitans*
 - b. Crítica de Locke
3. Libro II, Capítulo 1: De las ideas en general y de su origen



1. LA DISCUSIÓN ACERCA DEL ORIGEN DEL CONOCIMIENTO

- **RACIONALISMO VS EMPIRISMO**

El racionalismo y el empirismo son posturas filosóficas acerca del origen del conocimiento.

- **RAZÓN VS EXPERIENCIA**

La razón y la experiencia son dos posibles fuentes de conocimiento. La diferencia entre empirismo y racionalismo tiene que ver con la prioridad que se le da a la una u a la otra en relación con el conocimiento.

- **RAZONES PARA CADA POSICIÓN**

El racionalista se apoya en lo poco confiable que es la experiencia (los sentidos, en particular, son engañosos). El empirista se apoya en nuestra dependencia de la experiencia. La razón pareciera crear cierto tipo de ilusión.

2. LA NATURALEZA DEL ALMA HUMANA

A) LA *RES COGITANS*



- LO CIERTO E INDUBITABLE

Las *Meditaciones metafísicas* de Descartes comienzan con una consideración metodológica respecto a la verdad: se considerará falso todo lo que no pueda considerarse absolutamente cierto e indubitable (primera meditación).

- NEGACIÓN DE LA SENSACIÓN

Puedo dudar no solo de los objetos del mundo externo y de los conocimientos, sino incluso que yo sea un ser sintiente: puede ser que los sentidos no me pertenezcan.

- YO SOY UNA COSA QUE PIENSA

Que yo pienso (siento, niego, afirmo, imagino, dudo) es aquello de lo cual tengo certeza absoluta y de lo cual no puedo dudar, cada vez que yo piense en ello y *mientras* piense en ello.

- SABEMOS QUE PENSAMOS POR EXPERIENCIA

Para Locke, sabemos que pensamos porque hemos experimentado el pensar: se trata de una observación del "sentido interno".

- EL PENSAR ES UNA OPERACIÓN

Sin embargo, para Locke, esto no es indicativo de la esencia del alma. Así, Locke distingue entre operación y esencia: que podamos pensar no quiere decir que la esencia del alma sea pensar o ser algo pensante.

- EL ALMA NO SIEMPRE PIENSA

Dos argumentos existen a favor de ello: el desarrollo del niño y el sueño. El niño parece pensar más mientras más ideas va recibiendo a través de la sensación. En el sueño pareciera ser que no pensamos. Esto apoya una tesis central de Locke: empezamos a pensar cuando empezamos a percibir.

2. LA NATURALEZA DEL ALMA HUMANA

B) CRÍTICA DE LOCKE



3. Ensayo sobre el entendimiento humano

Libro II, Capítulo 1: De las ideas en general y su origen

1

ORÍGENES DE LAS IDEAS

Las ideas pueden provenir tanto de los objetos externos (en tanto objetos de la sensación), como de los "objetos internos" (en tanto objetos de la reflexión).

2

DIFERENCIAS ENTRE LOS HOMBRES

Los hombres parecen poseer distintas ideas en la medida en que han percibido objetos distintos.

3

LA REFLEXIÓN ES POSTERIOR A LA SENSACIÓN

Las ideas de reflexión son posteriores a la sensación y requieren conciencia de actividades de las que en general no tenemos conciencia.

4

LA PERCEPCIÓN ES EL COMIENZO DE LAS IDEAS

Empezamos a tener ideas solamente cuando empezamos a percibir. Pero si el pensar es inseparable del alma, empezamos a tener ideas apenas empezamos a existir.

5

EL ALMA NO PIENSA PERMANENTEMENTE

Que el alma sea una cosa pensante no es algo que se pueda demostrar por la experiencia. Por lo tanto la percepción es el comienzo de la adquisición de ideas.